

Ecole Graduée 631 MADIS

Sujet de thèse en Mathématique proposé en 2026

Titre : Représentations galoisiennes de modules de Drinfeld à grande image, aspects explicites

Directeur de thèse : Cécile Armana

E-mail : cecile.armana@univ-lille.fr

Co-directeur de thèse :

E-mail :

Laboratoire : Laboratoire Paul Painlevé

Equipe : Arithmétique et géométrie algébrique

Descriptif :

Les courbes elliptiques sont des objets de grand intérêt en géométrie arithmétique, de part leur structure à la fois géométrique (courbe algébrique) et algébrique (groupe abélien). Les représentations galoisiennes associées aux points de torsion des courbes elliptiques sur les corps des nombres ont suscité, et suscitent encore, de très nombreux travaux. Un résultat emblématique est le théorème de l'image ouverte de Serre (1972) : *Soit E une courbe elliptique non CM définie sur un corps de nombres K . L'image de la représentation galoisienne adélique du groupe de Galois absolu de K , associée aux points de torsion de E , est un sous-groupe ouvert de $GL_2(\widehat{\mathbb{Z}})$, autrement dit cette image est d'indice fini.* Il a donné lieu à de multiples prolongements notamment en dimension supérieure, et des questions encore ouvertes.

Depuis les années 1970, une longue série de profondes analogies entre d'une part les courbes elliptiques sur les corps des nombres, d'autre part les modules de Drinfeld sur les corps de fonctions en caractéristique non nulle, s'inscrivent dans un parallèle entre l'arithmétique des corps de nombres et celle des corps de fonctions, particulièrement dans le contexte de la correspondance de Langlands. En 2009, Pink et Rütsche ont démontré un analogue du théorème de Serre pour les modules de Drinfeld de rang quelconque et la représentation galoisienne associée à leurs points de torsion. Plusieurs travaux récents se sont intéressés à la situation où la représentation adélique est surjective, en exhibant des exemples de modules de Drinfeld – seul ou en famille – qui satisfont cette propriété (Chen, 2021, 2022) et en prouvant des résultats de nature statistique sur ce type de comportement parmi l'ensemble des modules de Drinfeld de rang donné (Chen 2024, Ray 2024). Récemment Zywina (2025) a prouvé que la densité des modules de Drinfeld de rang 2 pour lesquels la représentation est surjective est strictement positive. Le sujet proposé consiste à s'inscrire dans ces avancées récentes en apportant des contributions à l'étude des représentations galoisiennes associées aux modules de Drinfeld de rang quelconque, qu'elles soient adéliques, modulo un idéal premier, ou résiduelles. On pourra s'intéresser en particulier à des questions de nature effective sur ces représentations, et à l'étude d'entrelacements pouvant expliquer le défaut de surjectivité.